

¿Faltan o Sobran Brazos?

Carmen Norambuena Carrasco, editora. Editorial Universidad de Santiago, Santiago, 1997, 153 páginas.

El Mercado 24.1.98 p. 7 (Supl.)

SORPRENDE que Chile haya sido un país donde la constante fue expulsar población más que recibirla. Si por años hemos recibido la idea que "faltaban brazos", faltaba población, luego de este libro quedaremos sorprendidos de saber lo importante que ha sido la salida de compatriotas hacia los países vecinos. En efecto, aunque hayamos oido de aquellos chilenos que se aventuraron de peones en Neuquén, sorprende constatar como nos relatan los profesores argentinos Enrique Macías y Gabriel Rafart que en 1895 el 61,2% de la población del Neuquén era chilena, que en 1914 alcanzaba al 40,9% y que en 1930 desciende a un significativo 35,6% y que aún hoy es visible, aunque sea estacional y no permanente.

Precisamente por esto es valioso el esfuerzo de la editora, docente de la Universidad de Santiago, Carmen Norambuena, de reunir varios autores para este libro. Primero Julio Pinto y Hernán Venegas, que en dos artículos abordan el problema de la mano de obra chilena en las salitreras. Luego Gilberto Harris, en un importante artículo denominado «Tribulaciones de los emigrados chilenos en Perú, Bolivia y Argentina durante el siglo diecinueve», que narra las desventuras de aquellos que fueron a buscar fortuna fuera del país. Atentados, enganches forzados, expropiaciones, abusos y el nriño del prejuicio conforman la cara negra de esta aventura. ¿Preocupó alguna vez el problema en Chile? Carmen Norambuena en «La opinión pública frente a la emigración de chilenos a Neuquén» demuestra que sí, pero nos parece que habría que restringirlo a una reflexión provocadora y no nacional. Es en la prensa de la zona sur donde se debaten las causas profundas de la falta de trabajo y también el desarraigo de los peones en Argentina, lo que produce allí impresiones equivocas

HISTORIA



como si éstos fueran la avanzada de un ejército invasor, "espías y soldados" (1898), mito que justificó toda suerte de abusos.

Luis Curreño examina el asunto desde otra perspectiva: cómo mientras se hacían planes para colonizar con extranjeros, muchos chilenos hacían su propia ocupación del territorio entrando en conflicto con el Estado en Aisén. Finalmente los argentinos Macías, Rafart y Rosario Güenaga de Silva demuestran la importancia del obrero chileno en el sur argentino, evidenciando que su aparente docilidad no era tal y que como reacción a los abusos participaron activamente del movimiento gremial en Santa Cruz. En suma, es este un libro lleno de sorpresas, de aquellos en que los datos obligan a replantearse los mitos; en este caso el que dice que la falta de nacionales empeñosos debe ser subsanada con migración.

• Cristián Garay Vera

Faltan o sobran brazos? [artículo] Cristián Garay Vera.

Libros y documentos

AUTORÍA

Garay Vera, Cristián, 1961-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1998

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Faltan o sobran brazos? [artículo] Cristián Garay Vera. il.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)